

La economía informal, "abarrota" de jóvenes (El Financiero 09/04/12)

La economía informal, "abarrota" de jóvenes (El Financiero 09/04/12)Zenyazen Flores Lunes, 9 de abril de 2012

Incapacidad para crear oportunidades suficientes de empleo. Persisten deficiencias estructurales en los modelos de crecimiento. El desaliento va en aumento en muchos países, advierte OIT. · CRISIS DE EMPLEO DE LOS JÓVENES: OIT

Debido a que la industria y el sector formal de la economía no son capaces de crear oportunidades suficientes de empleo, la Organización Internacional del Trabajo (OIT) advirtió que existe el riesgo de que la economía informal se vea cada vez más "abarrota" de jóvenes en los países en desarrollo, como ocurre en México. Lo anterior se explica porque en las economías emergentes y en desarrollo persisten deficiencias estructurales en sus modelos de crecimiento y en el mercado laboral, así como una incidencia mayor de la pobreza y la informalidad, que han avanzado en los últimos diez años. En el informe "La crisis del empleo de los jóvenes: ¡Actuemos ya!", elaborado con motivo de la 101 Conferencia Internacional del Trabajo de la OIT, ésta hizo una selección de nueve países donde la incorporación de los jóvenes en la informalidad es mayor respecto de la inserción de los adultos a ese sector. Señala que la informalidad entre los trabajadores jóvenes de Argentina es "bastante sorprendente", ya que en la economía informal se encuentra 66.7 por ciento de los jóvenes, casi el doble de los trabajadores adultos en ese sector (37.2 por ciento). Igual curva siguen países como Brasil, Etiopía, Turquía y México. En México, mientras los adultos tienen una tasa de participación en la informalidad de 35.2 por ciento, en los jóvenes es de 53.4. Mientras, en naciones como la India, Indonesia, Rusia y Zambia tanto adultos como jóvenes tienen similares tasas de incorporación al sector informal. Ahí destaca Zambia, al tener a 85.3 por ciento de adultos en la informalidad y a 96.4 por ciento de jóvenes. En Europa la proporción de jóvenes en la informalidad se sitúa en 17 por ciento, en comparación con el 7 por ciento que corresponde al resto de los trabajadores de 25 a 54 años de edad. Sin embargo, en países de esa región, como España y Grecia, hay un alto desempleo con tasas en los jóvenes que se sitúan en alrededor de 42 por ciento. "Condiciones socioeconómicas desfavorables y la falta de redes de protección convierten el trabajo en una necesidad para muchos jóvenes que encuentran en la economía informal un medio de vida. La crisis financiera también ha dado lugar a un aumento del empleo en una economía informal cada vez más abarrota en los países en desarrollo." Preocupación Estudios recientes sobre la informalidad en América Latina y el Caribe presentan distintas variables en el empleo informal, entre éstas la edad. Tales investigaciones confirman una correlación negativa entre la probabilidad de trabajar en la economía informal y la edad, pues cuanto más joven sea el trabajador, más probable es que tenga una ocupación informal. El documento de la OIT, difundido hace unos días, indica que en 2009 el empleo informal en la región entre los jóvenes de 15 a 19 años en Chile, Colombia, Ecuador, México, Panamá y Perú superaba por más de 30 puntos porcentuales el de los adultos. Asimismo, la tasa media de informalidad en la población joven era de 82.4 por ciento en promedio, frente a 50.2 por ciento en los adultos. La OIT alerta en su informe que hay otras dos "tendencias nuevas" que caracterizan la presente crisis del empleo de los jóvenes: un aumento del número de jóvenes "desalentados" y el desempleo entre los diplomados universitarios. Refiere que el término desaliento se asocia a los jóvenes que no participan en la educación ni en el empleo (en México identificados como "ninis"). En tanto, el desempleo de los jóvenes con instrucción, en particular de los diplomados, es preocupante por tratarse de "un resultado perverso" que contradice el supuesto de que la educación superior acrecienta la empleabilidad de los jóvenes. La Organización sostiene que hay indicios de que el desaliento va en aumento en muchos países, donde las tasas crecientes de desempleo han llevado a algunos jóvenes a abandonar por completo la búsqueda de un trabajo.